
 

 
Stadt Freising Protokoll Agenda21-Sozialbeirat 

„Global denken- lokal handeln“ online 

Ergebnisprotokoll 

Datum: 17.05.2022 Zeit: Uhr 19.00-21.00 Uhr  

Anwesend: Sepp Beck Sabine Bock 

Eva Bönig Hartmut Binner Peter Eschenbacher 

Samuel Fosso Helene Fuchs Theresa Hautzinger 

Victoria Hehnen Monika Hobmair Susanne Höck 

Dr. Guido Hoyer Dr. Jürgen Maguhn Hilde Meindl 

Petra Pupp Dr. Charlotte Reitsam Ulrike Schneider 

Prof. Dr. Olaf Schroth Johanna Sticksel Mesut Ünal 

Manuela Wegler Karl-Heinz Wimmer Hermann Graßl (Gast) 

Entschuldigt:   

OB Tobias Eschenbacher Gerhard Koch Marita Hanold 

Martin Hauner Andreas Mehltretter Meral Meindl 

Theresa Seiderer Peter Warlimont Dr. Klaus Wiesinger 

Verteiler: Anwesende, 
entschuldigte, Mitglieder 

  

Leitung: Eva Bönig 

TOP 1 Nachlese offener Themen der 33. Sitzung 
Die aktuelle Liste der finanziellen Anträge wurde vorab an alle geschickt.  
Antrag Jugendstadtrat zur Skaterbahn: Der Bodenbelag wird erneuert. Für den Trinkbrunnen 
wurde ein Zuschussantrag gestellt. Die Beleuchtung wird von den Skatern nicht als vordringlich 
betrachtet. Naturschutzbehörde sieht sie ohnehin problematisch. 
Antrag zur Zweckentfremdungsverbotssatzung BWV: Die Behandlung im PBU-Ausschusses, 
konnte aufgrund einer Erkrankung noch nicht stattfinden, wird aber demnächst erfolgen. 
Solardachantrag: Ein Punkt ist noch in Klärung:   
„Bei allen städtischen Grundstücksüberlassungsverträgen (Veräußerungen oder Vergabe in 
Erbpacht), bei denen die geplante Bebauung einen Strombedarf bedingt oder die Sanierung der 
vorhandenen Bebauung einen weitergehenden als den bisherigen Strombedarf auslöst, ist unter 
Berücksichtigung der wirtschaftlichen Auswirkungen die Installation und der Betrieb von 
Photovoltaik-Anlagen zu vereinbaren.“ Alles andere wird umgesetzt. 
 

Dr. Reitsam, Sozialreferentin: 
Antrag für verwaltungsinternen Ukraine-Stab. Wird in Verwaltung nicht als notwendig erachtet. 
Umgesetzt ist eine Mailadresse, von der die Infos stadtintern weitergeleitet werden. 
Der Tisch füreinander hat einen Verteiler angelegt für Infos zwischen ehrenamtlich engagierten 
Gruppierungen zur gegenseitigen Unterstützung in den Organisationen. 
Bgm. Bönig:  
Amtshilfe für LRA: Wohnungen begutachten durch kommunalen Außendienst, Ukraineschalter im 
Bürgerbüro, für Willkommensklassen und Ehrenamtliche kommen die kostenlosen 
Führungszeugnisse sehr schnell. 
Reparaturservice vom Bauhof für Räder sowie Umzugshilfe. Finanzielle Hilfe können nachgefragt 
werden. 
Bitte von S. Höck: Schulen gut vernetzen um Fehleinstufungen von Schüler*innen zu vermeiden. 
Soll beim Schulleitertreffen mit OB angesprochen werden und für die Landkreisschulen  
über Dr. Reck. 
TOP 2 kurze Berichte aus den Gruppen  
Ulrike Schneider, Menschen mit Behinderung 
Es fand eine Stadtbegehung mit Ordnungsamt, Bauhof, Innenstadtkoordinator statt zu den 



Problemstellen. Die Lösungen dauern, aber die Bemühungen laufen. Kommenden Montag findet 
eine Begehung am Bahnhof zu Problempunkten statt. Neues Treffen zur Innenstadtsanierung und 
die Situation für Blinde kommenden Donnerstag. Eröffnung Zehntelsekunde mit Baustellenbanner-
Ausstellung. Bitte um Spende von Legos an Lebenshilfe für den Rampenbau. Info: Schnick-
Schnack hat barrierefreie Toilette die bei Bedarf aufgesucht werden kann. 
Mesut Ünal, Migrationsrat 
An Internationalem Tag gegen Rassismus, Grundgesetz verteilt, Ramadan gemeinsames 
Fastenbrechen, Zehntelsekunde interessanter Vortrag von Prof. Christina Schachtner 
Filmprogramm im Hallenbad, vielfältiges Programm noch bis 22.5. 
Sabine Bock, Tisch füreinander 
Neue Sprecherin wird gebraucht, da Beate Drobniak aus gesundheitlichen Gründen ihr Amt 
niedergelegt hat. Gespräch mit Helferkreis und Vernetzungsaktivitäten. Am 18.5. gibt es mit dem 
Medmobil bei der Wärmestube (dort steht es immer mittwochs) einen Tag der offenen Tür. 
Möglichkeit einer Sozialcard wird geprüft. So sollen nach einmaliger Bedürftigkeitsprüfung an 
verschiedenen Stellen Vergünstigungen möglich sein. 
Victoria Hehnen, Jugendstadtrat 
Skaterbahn-Thema, s.o. Es sind nur noch sehr wenige Jugendliche. Zwischen Pfingsten und 
Sommerferien Neustart-Sitzung. Einladung nach Berlin von Leon Eckert. 
Hilde Meindl, Seniorinnen und Senioren 
Hat zeitnahe Info zu Seniorenbeauftragten-Kündigung vermisst. Filmabend in Zehntelsekunde, 
„Mit Sang und Klang in den Herbst“ geplant, Zusammenarbeit mit Menschen mit Behinderung 
intensivieren. Info: Stelle Seniorenbeauftragte ist ausgeschrieben 
Theresa Hautzinger, Biostadt  
Klausurtagung ist nicht zustande gekommen. Beratung der Steinparkschulen-Mensa-
Ausschreibung, die von Stadtverwaltung gerne angenommen wird. Exkursion zum Weltacker 
Landshut in Planung. 
Jürgen Maguhn, BWV 
Tiny Forests werden von Prof. Egerer vorgestellt in nächster Sitzung, Expertise zu nachhaltigem 
Bauen wird gesammelt. Am Neustifter Feld könnte man es einbringen. Thema Mobilität: 
Stellplatzsatzung und Parkraumbewirtschaftung 
Sepp Beck, Energie und Klimaschutz 
5 Arbeitsgruppen in der Gruppe, AK Müllvermeidung, 26.9. Kindertheater, Bildungsprojekte mit 
Schulen, Walk and Talk im Herbst, immer gute Resonanz, Anregungen sind erwünscht 
AK Lade-Infrastuktur im Geschoßwohnungsbau, Stadtwerke engagieren sich stark, AK 
Energielokal, Räumlichkeiten werden geprüft 
Stecker-PV-Beratung wird stark gefragt, Rainer Teschner berät auch vor Ort, zum Antrag  
Solarpflicht geht eine Einladung an Stadtdirektor Koch zur nächsten Gruppensitzung. 
Vollständige Energiewende im Landkreis, Vortrag Henze, 38-40 Windräder nötig im Landkreis 
Plus entsprechende PV-Anlagen, Wertschöpfung vor Ort 
Faires Forum Monika Hobmair 
9.7. großes Fest zu 10+1 Jahren Fairtrade-Stadt, Feierstunde am Vormittag mit 
Rahmenprogramm, Umfrage durch Weltladen, Ausstellung vhs: vergessene Welten, 
Kinderprogramm. Freude über Besetzung der Stelle für nachhaltige und faire Beschaffung, 
Kontakt zu Fr. Seitz steht 
Bewerbung beim eine Welt-Netzwerk Bayern, Aufnahme in Netzwerk viele Infos und Kontakte 
 

TOP 3 Vorstellung des Ratsinformationssystems Oparl (open Parliament) durch Johannes 
Sommer auf wahrscheinlich nächste Sitzung verschoben wegen Erkrankung des Referenten 

TOP 4 Vorstellung von Logo-Entwürfen und Stand der Diskussionen im AK 
Öffentlichkeitsarbeit 
J. Sticksel erläutert kurz den Inhalt des Leitfadens Öffentlichkeitsarbeit für die Agenda-Gruppen, 
siehe Anhang 
Im AK Öffentlichkeitsarbeit wurde ein Neuentwurf des Logos sowie ein kurzer Slogan dazu 
vorgeschlagen. Die vorliegenden Entwürfe wurden gesichtet. Verbesserungsvorschläge gehen an 
den Grafiker. Die Gruppen werden gebeten, die anhängenden geänderten Entwürfe in den 
Gruppen zu besprechen und die drei bevorzugten Varianten bis spätestens 1.7. an J. Sticksel 
zurück zu melden. Weitere Ideen des AK: Werbeträger Bierdeckel. Der Vorschlag, einen von der 
Stadt unabhängigen Auftritt der Agenda21 auf Facebook anzulegen, der dann von jeder Gruppe 
gepflegt wird, soll nicht verfolgt werden. Die Frage, ob der Internetauftritt der Agenda21-Gruppen 
(Homepage) vereinheitlicht werden soll, wird in der nächsten Sitzung entschieden. Bitte J. 
Sticksel: Seiten sichten und Änderungswünsche melden. 



Vorschlag M. Hobmair: alle SDG Würfel bestellen und Veranstaltung in der Stadt zur Vorstellung 
der SDGs und des dann neuen Logos, damit die Gruppen bekannter werden. Wird allgemein 
begrüßt. 

TOP 5 Antrag der Gruppe Biostadt einstimmig angenommen 

TOP 6 Sonstiges 

 Gestaltung der nächsten Sitzung: Vorschlag Klaus Wiesinger, sich in Workshop-Form mit 
Themen auseinanderzusetzen. So könnten die Aktivitäten der einzelnen Gruppen 
abgestimmt und ggf. gemeinsame Themen gesetzt werden. Wird grundsätzlich begrüßt, 
Themenvorschläge an J. Sticksel, ggf. auch erst für übernächste Sitzung. 

 Stadtradeln: viele Agenda-Aktive radeln in anderen Gruppen. Es wird aber begrüßt, wenn 
Hans Englmüller wieder eine Agenda-Radlgruppe auf die Beine stellt. 

 Grupo Sal soll im Herbst wiederkommen, Programm Pluriversum, 7.-24. November, 
Organisation macht Weltladen, Zuschüsse müssen beantragt werden. Migrationsrat, 
Biostadt, Energie und Klimaschutz melden Beteiligung an. 

 Lange Nacht der Demokratie 2022 am 2. Oktober. Beteiligung möglich, Ansprechpartner 
ist Kreisjugendring, Damian Knöpfle 

 Nachhaltigkeits-Wanderausstellung 2023, verantwortliche Personen benannt (s. Anhang), 
Bitte, sich zum Begleitprogramm Gedanken zu machen. 

 

 
TOP 8: Termine 
Die nächsten Sitzungen des Agenda21- und Sozialbeirats finden am 14. Juli und 28. November 
um 19 Uhr im Großen Sitzungssaal statt.  
 

 
Protokoll: Johanna Sticksel 


